

Fallecimiento de Jean Canavaggio



CASA DE VELÁZQUEZ

Con gran tristeza, nos llegó este verano la noticia del fallecimiento de Jean Canavaggio el domingo 20 de agosto de 2023, a la edad de 87 años.

Diplomado por la École Normale Supérieure de la rue d'Ulm (promoción de 1957), con una agrégation en español y un doctorado en literatura por la Sorbona, Jean Canavaggio era profesor emérito de la Universidad de París Nanterre. Entre 1996 y 2001, este ardiente defensor de la cooperación y los intercambios entre Francia y España fue director de la Casa de Velázquez.

Las investigaciones de este distinguido especialista en la literatura del Siglo de Oro han enriquecido nuestra comprensión de grandes autores como Cervantes y Lope de Vega, al tiempo que han revelado facetas menos conocidas de la historia cultural española, en particular mediante la coordinación de una gran historia de la literatura española. Su incomparable conocimiento de la figura de Miguel de Cervantes, cuya biografía ha escrito y cuyas obras en prosa ha traducido para la Pléiade, sin olvidar su doctorado de Estado sobre su producción dramática, le han convertido en una referencia imprescindible. Su trabajo en torno al Quijote ha arrojado nueva luz sobre esta obra maestra de la literatura universal, abriendo nuevas perspectivas de análisis y comprensión.

Incansable y apasionado, nunca ha dejado de investigar y publicar, mucho después de su jubilación. Su última obra monumental, un *Diccionario Cervantes*, data de 2021.

Su carrera y sus contribuciones académicas han sido ampliamente aclamadas con prestigiosos premios y galardones, tanto en Francia como en el extranjero. Fue galardonado con el Premio Goncourt de biografías por su *Cervantes* (1986). Miembro correspondiente de la Real Academia Española y de la Real Academia de Historia (Madrid), y miembro honorario de la Hispanic Society of America (Nueva York), también fue galardonado con la Gran Cruz de la Orden de Alfonso X el Sabio en 2016. Más recientemente, en 2023, la Académie française le concedió el Prix de la critique por su obra.

Jean Canavaggio también ha desempeñado un papel clave en la promoción de los estudios literarios hispánicos en Francia y en el extranjero. Su pasión, su rigor metodológico y su compromiso han dejado una huella imborrable. Su generosidad intelectual, su benevolencia y su voluntad de animar a los jóvenes investigadores han inspirado muchas carreras. En 2004, la Casa de Velázquez publicó un volumen homenaje titulado elocuentemente "Por discreto y por amigo", coordinado por Christophe Couderc y Benoît Pellistrandi, que reunió más de cincuenta contribuciones de investigadores españoles, alemanes, estadounidenses, británicos, italianos y franceses.

Hoy, la Casa de Velázquez rinde homenaje a su memoria y se une al dolor de sus familiares y amigos, como muestra del respeto que sentimos tanto por el hombre como por el reconocido hispanista que fue.